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L
os analistas de American Ex-
press lo advertían hace una se-
mana: la desaceleración expe-
rimentada por el mercado
inmobiliario en España podría

propiciar que la economía entre en una fa-
se de vulnerabilidad. Y quizás la rehabili-
tación podría venir a paliar, en parte, esa
pérdida de energía de la actividad cons-
tructiva. Esta fue una de las teorías con
las que se especuló al comienzo de la me-
sa redonda organizada por EL PERIÓDI-
CO DE CATALUNYA el pasado día 20 de
febrero en el Institut Municipal del Paisat-
ge Urbà de Barcelona. A la cita acudieron
su gerente, Ricard Barrera; la subdirecto-
ra general de Qualitat, Sostenibilitat i Re-
habilitació de l’Habitatge de la Generalitat
de Catalunya, Núria Pedrals; la secretaria
de la junta de gobierno del Col·legi d’A-
ministradors de Finques de Barcelona i
Lleida, Elena Juano; y el presidente de RI-
ME, comisión mixta del Gremio de Cons-
tructores y la Cámara de Contratistas, Jo-
sep Gassiot.

El encuentro comenzó destacando el
buen estado de salud que, desde hace
unos años, vive la rehabilitación en Espa-

papel de las administraciones que, según
aseguró, se han encargado de instaurar
una cultura del mantenimiento “al exigir
determinados certificados de seguri-
dad y calidad” de los inmuebles.

La primera crítica vertida sobre el sec-
tor llegó de boca de Juano, quien quiso
dejar constancia de “la escasez de em-
presas especializadas”, así como de
“la atomización del sector”.

ESTADO ACTUAL
El punto de partida fue perfectamente re-
sumido por Gassiot. A día de hoy, “tene-
mos un parque de viviendas antiguo
que a menudo no llega a satisfacer las
demandas actuales, con deficiencias
estructurales en las instalaciones de
gas o electricidad, en los sistemas de
evacuación de aguas, en las imper-
meabilizaciones, en los revestimien-
tos… Solo para conseguir que todos
los edificios fueran accesibles a las
personas con algún tipo de disminu-
ción física ya tendríamos muchísimo
trabajo por hacer”.

Pero antes de rehabilitar cualquier edi-
ficio, es preciso conocer su estado de con-
servación y cuáles son las obras priorita-
rias que deben realizarse en el mismo.

ña, “un tema muy consolidado y que
continúa en una evolución ascenden-
te”, dijo Juano. Gassiot añadió que la evo-
lución no podía ser otra, puesto que “el
suelo escasea y se tiene que aprove-
char el poco que hay”. A eso añadió
otras razones de tipo más humano, refi-
riéndose a la relación que existe entre la
rehabilitación de determinados barrios de-
gradados y la mejora del tejido social en
esta zona.

Pedrals agregó que, “cuando la eco-
nomía familiar no es tan boyante y el
precio de la oferta residencial dificul-
ta la adquisición de nuevas viviendas,
la rehabilitación se convierte en una
muy buena oportunidad” para una me-
jora de la calidad de vida. En cualquier ca-
so, la representante del Govern también
destacó el cambio de mentalidad que, a
su parecer, se está produciendo: “An-
tes solo se rehabilitaba cuando no se
podía comprar la vivienda. Pero aho-
ra la gente comienza a tener en cuen-
ta otros factores: están contentos con
los barrios donde viven, con su en-
torno y su comunidad, y si pueden evi-
tar cambiar, lo harán”.

Barrera, por su parte, destacó entre los
motivos que incentivan la rehabilitación el

Mesa redonda. Puesta a punto de la vivienda
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de rehabilitación de los

edificios
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“La finalidad de la ayuda
pública no es, en ningún
caso, realizar una 
labor de maquillaje”

Josep GASSIOT
PRESIDENTE DE RIME,COMISIÓN MIXTA DEL GREMIO
DE CONSTRUCTORES Y LA CÁMARA DE CONTRATISTAS

“Tenemos un parque de
viviendas antiguo que a
menudo no satisface las
demandas actuales”

DURANTE SUS intervenciones en la
mesa redonda, Barrera trató de elo-
giar el papel de la campaña Barce-
lona posa’t guapa, uno de cuyos exi-
tos –apuntó– ha sido no diferenciar
zonas ni tipologías de edificios,
puesto que iba dirigida a cualquier
área de la ciudad y a cualquier fa-
milia. En 22 años de historia, el plan
ha actuado sobre el 40% de los in-
muebles de Barcelona.

Sobre este asunto Juano puntua-
lizó que debería existir un doble cri-
terio de actuación. Por una parte,
aquella “generalista, que permita a
todo el mundo, de cualquier barrio,
obtener ayudas en igualdad de con-
diciones”. Pero, por la otra, declaró
que “en algunos barrios especial-
mente degradados de Barcelona,
hasta que no ha llegado una ayuda
más concreta que ha tenido en cuen-
ta sus circunstancias específicas, no
se ha movilizado y dinamizado la ini-
ciativa privada”.

Finalmente, los participantes en la
mesa redonda charlaron sobre la
conveniencia de que, a la hora de
plantear unas obras en un edificio
que necesita un lavado de cara, se-
ría muy conveniente tener en cuen-
ta criterios de sostenibilidad que,
con un coste adicional mínimo, res-
petan el medioambiente. Se puso
como ejemplo una cubierta que de-
be ser reparada por humedades y en
la que se incluye algún tipo de ais-
lamiento. Así los vecinos notarían
una importante reducción del con-
sumo energético en calefacción.

el enfoque

‘BARCELONA,POSA’T GUAPA’

Una doble vía
de actuación

SE NECESITA UNA MAYOR
PROFESIONALIZACIÓN 

DE TODOS LOS AGENTES 
IMPLICADOS

AL HACER REFORMAS
DEBERÍA TENERSE EN
CUENTA EL CRITERIO 

DE LA SOSTENIBILIDAD

ES DIFÍCIL CONCIENCIAR 
A LAS COMUNIDADES 

DE LA IMPORTANCIA 
DE LA PREVENCIÓN



arrera, Núria Pedrals y Elena Juano, en la azotea del edificio donde se realizó la mesa redonda de EL PERIÓDICO.

Páginas especiales MARTES
27 DE FEBRERO DEL 2007 el Periódico 3

crítica. Estando de acuerdo con la defi-
nición del TEDI, Juano mostró cuáles son,
desde el punto de vista de la asociación
a la que representa, los puntos débiles del
mismo: “No funciona porque es lento
y a veces las revisiones atienden más
a elementos puramente estéticos que
a la necesidad que pueda tener una
comunidad de instalar, por ejemplo,
un ascensor, lo que estaría condicio-
nando la habitabilidad del edificio”.

Ante el comentario, Pedrals admitió que
“hay muchos técnicos que hacen es-
te test, y no todos tienen el mismo cri-

terio, ni el mismo conocimiento de lo
que es un edificio o del riesgo de la
obra”. Igualmente, reconoció que a ve-
ces el TEDI no es un trámite que se re-
suelva de forma suficientemente ágil. No
obstante, opinó que esa lentitud queda
compensada “por unos importes en
ayudas muy buenos: A cada una de
las 1.817 solicitudes que se resolvie-
ron en Catalunya en el 2006 le co-
rrespondieron más de 30.000 euros”.
Pedrals también precisó los datos relati-
vos a la ciudad de Barcelona, donde el
número de solicitudes el año pasado fue
de 1.238, con un promedio de subven-
ción por edificio de 35.000 euros.

OTRAS CARENCIAS
A modo de análisis del sector, Juano abo-
gó por una “mayor profesionalización
de todos los agentes que participan
en la rehabilitación” y abogó por la cre-
ación de una nueva figura que, según di-
jo, debería recaer sobre el administrador
de fincas, la persona que “gestione y co-
ordine los diferentes apartados”. Igual-
mente, Juano denunció la picaresca em-
presarial que, a sabiendas de que el pre-
supuesto va a ser el criterio más impor-
tante a la hora de que una comunidad de
vecinos se decante por una u otra em-
presa de rehabilitación, realiza presu-
puestos iniciales a la baja que, durante
la ejecución de las obras, deben ser re-
visados al alza, con el consecuente ma-
lestar de los vecinos y la generación de
conflictos. Finalmente, su crítica se cen-
tró en la “necesidad de encontrar per-
sonal especializado de calidad”. 

Sobre este último punto, Gassiot de-
fendió la necesidad de incentivar la for-
mación profesional para que los jóvenes
que acaban la enseñanza obligatoria pue-
dan especializarse, puesto que “a un chi-
co de 24 años que ya lleva nueve ho-
ras en la obra trabajando es difícil
enviarlo luego a hacer un curso”. A
ello, Gassiot sumó la problemática con las
personas inmigrantes, que “cuando tra-
bajan en el campo de la rehabilitación
deberían tener una formación muy su-
perior al peón que está destinado a
una obra en medio de un descampa-
do, ya que, en rehabilitación, el tra-
bajador debe entrar en una finca don-
de ya están viviendo unas personas y
relacionarse mínimamente con ellas”.

EL MANTENIMIENTO
El tramo final de la mesa redonda se cen-
tró en el tema del mantenimiento, un ca-
pítulo que, para Barrera, “también está
tomando fuerza”, porque, tal y como
añadió Pedrals, “si se realiza un plan de
mantenimiento con una cuota fija,
aunque sea mínima, se evita luego un
susto cuando se genera un problema
real y se tiene que hacer un impor-
tante desembolso económico”.

Sin embargo, para Juano, esta es to-
davía la asignatura pendiente: “Es muy
difícil convencer a las comunidades
de vecinos de la importancia del tra-
bajo de mantenimiento que se debe-
ría hacer cuando aparentemente to-
do funciona bien. Porque si la mayoría
ya tiene dificultades para acceder a
una vivienda y llegar a fin de mes…”.
Por eso, Juano manifestó su preocupa-
ción por aquellas zonas, especialmente
del área metropolitana, a las que duran-
te los últimos años han ido llegando mul-
titud de parejas jóvenes, atraídas por unos
precios ligeramente inferiores que en la
gran ciudad. Muchas de ellas han adqui-
rido pisos nuevos que, de aquí a diez
años, comenzarán a mostrar los primeros
desperfectos. Y entonces comenzarán los
problemas, “especialmente si la situa-
ción económica general sigue como
ahora y existe el mismo marco legal
actual, que cada vez es más exigen-
te, restrictivo y sancionador”.2

una inspección visual; por lo tanto, no in-
cluye las pruebas de laboratorio, calas u
otros trabajos complementarios con los
que se analizan los principales elementos
comunes del edificio, especialmente los
que afectan a la estructura del edificio y a
las instalaciones comunes de agua, gas y
electricidad.

En palabras de Pedrals, “la finalidad
de estas ayudas públicas es dirigirlas
a unas obras que garanticen la dura-
bilidad de los resultados, y en ningún
caso realizar una labor de maquilla-
je”. La subdirectora general de Qualitat,
Sostenibilitat i Rehabilitació de l’Habitat-
ge puso sobre la mesa los datos de que
disponía sobre las actuaciones concretas
que ha realizado la Generalitat. Según es-
tos, “las inversiones realizadas alcan-
zaron en el 2006 los 47’5 millones de
euros, la mitad de los cuales fueron
destinados a la rehabilitación de pa-
tologías estructurales y constructivas;
un 35,3% a asuntos vinculados a la
movilidad (básicamente ascensores);
el 8,4% a la mejora de instalaciones y
el 7,3% a temas relacionados con la
habitabilidad y la sostenibilidad. En ba-
se a estas cifras, Barrera quiso reforzar la
idea de que “cada vez nos encamina-
mos hacia una rehabilitación integral
del edificio”.

Pero al discurso de Pedrals le salió una

DLAS SUBVENCIONES DE
LA GENERALITAT EN EL
2006 ALCANZARON LOS
47,5 MILLONES DE EUROS

DEN BARCELONA CADA
INMUEBLE RECIBIÓ UNA
MEDIA DE AYUDA DE MÁS
DE 35.000 EUROS

NÚRIA ROMERO

Ricard BARRERA
GERENTE DEL INSTITUT MUNICIPAL DEL PAISATGE URBÀ

“El mantenimiento
también está tomando
fuerza durante 
los últimos años” Elena JUANO

SECRETARIA DE LA JUNTA DE GOBIERNO DEL COL·LEGI
D’ADMINISTRADORS DE FINQUES DE BCN I LLEIDA

“Uno de los problemas
con que nos encontramos
es la escasez de empresas
especializadas”

Para los que quieren solicitar algún tipo
de ayuda económica, la Conselleria de
Medi Ambient i Habitatge de la Generali-
tat de Catalunya ha establecido el pro-
grama para el estudio y el conocimiento
del parque de viviendas. Este propone un
test del edificio (TEDI) a todos los inmue-
bles que quieran acogerse a las ayudas
que prevé el plan de rehabilitación de vi-
viendas de Catalunya. El informe, que vie-
ne formalizado por un arquitecto o arqui-
tecto técnico designado por el colegio
profesional respectivo y está subvencio-
nado por la Generalitat, es el resultado de
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Obras en un edificio en proceso de rehabilitación.

U
na de les líneas de actuación
del Plan de Vivienda 2004-
2007 es la que enfoca, de
una manera diferente y no-
vedosa, la rehabilitación de

las viviendas. Esta actividad, en nuestro
país, ha sido considerada como de se-
gundo orden, dentro del sector de la cons-
trucción en general, no solo desde el pun-
to de vista económico, sino fundamental-
mente desde el punto de vista concep-
tual. Tan solo se optaba por rehabilitar en
los casos en que la adquisición de una vi-
vienda de nueva planta era inviable eco-
nómicamente. Los años se han encarga-
do de demostrar que este punto de vista
nos ha conducido a unos resultados po-
co satisfactorios en cuanto al estado de
nuestros centros históricos y nuestro par-
que de vivienda en general. 

Las novedades que hemos introducido
en Catalunya para fomentar de forma efi-
caz la rehabilitación se basan en focalizar
los grandes problemas a los que quere-
mos hacer frente: patologías estructura-
les, ascensores y accesibilidad, grandes
instalaciones, y eficiencia energética. To-
do esto incrementando de forma muy no-
table la ayuda para cada actuación con
una media de 800 euros, a 2.000 euros
por vivienda.

También es una novedad el estableci-
miento del Test del Edificio (TEDI), una es-
pecie de ITV de la vivienda, y del Informe
Interno de Idoneidad (III) como instrumen-
tos de conocimiento del estado de los edi-
ficios y de las viviendas que además per-
miten orientar las ayudas públicas hacia
aquellas obras de rehabilitación que ga-
ranticen la seguridad y la durabilidad de
los edificios. 

Los datos de los que disponemos hoy
en día nos permiten comenzar a valorar
el acierto del sistema actual: en solo dos
años, ayudas para 30.000 viviendas con
una inversión pública de 55 millones de
euros y 130.000 viviendas inspecciona-
das a partir de las solicitudes de 8.000
TEDI y 3.300 informes internos. Estamos
convencidos que esta línea operativa es

la adecuada para afrontar los problemas
de nuestro parque de viviendas y, preci-
samente por esta razón, redoblaremos los
esfuerzos para hacerla más potente, ex-
tensiva y para facilitar el acceso a todas
aquellas familias que tienen dificultades
para poder emprender nuevas iniciativas
en este campo. 

Afortunadamente, hoy en día, somos

muchos los que entendemos que impul-
sar la rehabilitación es una de las activi-
dades posibles para ayudar a paliar el pro-
blema de la falta de vivienda y, a la vez, es
una forma más sostenible de actuar. Sos-
tenible económicamente, porque es más
barato rehabilitar que construir de nuevo.
Sostenible medioambientalmente, porque
la rehabilitación es más respetuosa con el

medioambiente que la nueva construc-
ción: no comporta nuevos consumos de
terreno, ahorra la creación de nuevas in-
fraestructuras, no genera una nueva mo-
vilidad. Y también sostenible socialmen-
te, ya que la rehabilitación consolida la
ciudad, fomenta el mantenimiento de las
relaciones humanas y sociales entre to-
das las personas.2

la tribuna

FrancescBALTASAR
‘CONSELLER’ DE MEDI AMBIENT I HABITATGE
DE LA GENERALITAT DE CATALUNYA

DEl Govern ha aumentado las ayudas hasta
los 2.000 euros por cada actuación. En dos

años ya se han beneficiado 30.000 inmuebles 

LA REHABILITACIÓN, UNA PRIORIDAD DE
LA POLÍTICA DE VIVIENDA EN CATALUNYA 

Esta acción puede
paliar el problema
de la falta de suelo
y es más sostenible

EL BENEFICIO
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Rehabilitación de una fachada con incorporación de un ascensor exterior, en la calle del Esquirol Volador, 3, en Nou Barris. 

A
hora que ya han pasado 22
años desde que comenzara
la campaña Barcelona, po-
sa't guapa, el Institut Munici-
pal del Paisatge Urbà i la

Qualitat de Vida (IMPUQV) demuestra que
sigue con buena salud. Y no es solo mé-
rito de esta institución que se muestra vi-
va y dinámica y que ha ido conociendo el
paisaje de Barcelona sin prejuicios. Tam-
bién aseguran que ha sido imprescindible
la alta implicación de los ciudadanos.

El futuro de la campaña, según el IM-
PUQV pasará en adelante por incidir to-
davía más en el fomento de la calidad de
vida y la protección del medioambiente.

RESULTADOS CONTUNDENTES
La repercusión de la campaña en la po-
blación a lo largo de los últimos años del
siglo XX y los primeros del XXI se ha ma-
nifestado de diferentes maneras. El éxito
de Barcelona, posa't guapa con la ciu-
dadanía entre los años 1985 y 1999 fue
notable, especialmente en lo que respec-
ta a su popularidad y divulgación. Pero
los resultados en cifras entre el 2000 y el
2006 son contundentes. Las actuaciones
de rehabilitación y mejora del paisaje ur-
bano se han multiplicado, con una inver-
sión de más del doble de dinero en sub-
venciones que en los quince años
anteriores. 

Son cifras que ilustran muy bien la vi-
gencia del proyecto Barcelona, posa't
guapa. De esta suerte, lo que se inició co-
mo una campaña a corto plazo ha aca-
bado convirtiéndose en parte del día a día

de la ciudad. Es decir, ingrediente im-
prescindible del modelo Barcelona. To-
mando en su conjunto los 22 años de vi-
gencia de la campaña, esta  ha
subvencionado e intervenido en más del
40% de los edificios destinados a vivien-
da. Resultado que hace de Barcelona un
referente para otras ciudades.

LAS ACCIONES EN CIFRAS
Entre los años 2000 y 2006 el total de ac-
ciones subvencionadas fue de 22.139. El
dinero en ayudas fue del 37,7 millones de
euros y se generó una inversión privada
de 403,62 millones de euros. La campa-
ña consiste entre otras acciones, en me-
jorar por fuera y por dentro los edificios: la
accesibilidad, las instalaciones, la soste-
nibilidad, los locales comerciales. 

En el apartado Guapa per fora, relativo
sobre todo a las fachadas y medianeras,
las acciones subvencionadas ascendieron
a 14.255 (el 64% del total de actuaciones)
y el total de subvenciones otorgadas fue-
ron de 16,76 millones de euros. 

En Guapa per dins, relativo a arreglos
de escaleras, vestíbulos e instalación de
ascensores, las acciones subvencionadas
fueron 2.668 (12,05% del total de actua-
ciones) y se destinaron 2,89 millones de
euros en ayudas.

El tercer eje importante es el de la ac-
cesibilidad. El número de intervenciones
de este programa dirigido especialmente
a discapacitados y gente con movilidad
reducida fue de 1.390, a las que el IM-
PUQV destinó 4,09 millones de euros.

En cuanto a instalaciones para crear una
ciudad sostenible (por ejemplo, reducción
de ruidos y de antenas), fueron 2.246 ac-
tuaciones y el dinero destinado fue de 0,99

millones de euros. Asimismo, el Institut del
Paisatge Urbà i la Qualitat de Vida sub-
vencionó con 0,50 millones de euros un
total de 1.158 actuaciones para mejorar
la accesibilidad de los vecinos, reducien-
do trabas y barreras arquitectónicas.

Siguiendo en la línea de mejorar el pai-
saje de Barcelona, también se ofrecen
ayudas económicas a los comercios que

quieran renovar su imagen exterior. Un to-
tal de 254 establecimientos de la ciudad
se acogieron a este programa, al cual se
destinaron 0,21 millones de euros. 

En cuanto a lo que se llama actuacio-
nes especiales, como la recuperación de
la carpintería original, las acciones sub-
vencionadas fueron 168, a las que el IM-
PUQV destinó 1,57 millones de euros.2

EL INSTITUTO MUNICIPAL
SUBVENCIONÓ ENTRE 
EL 2000  Y EL 2006
22.139 ACCIONES

EN LAS DIFERENTES REHABILITACIONES
SE INVIRTIÓ 37,7 MILLONES DE EUROS 

E l Institut Municipal del Paisatge
Urbà i la Qualitat de Vida, que se
creó fundamentalmente para im-

pulsar la rehabilitación arquitectónica de
la ciudad, es un proyecto que cobra ca-
da vez más vigencia a medida que las
ciudades evolucionan y se incrementa la
relación entre el ciudadano y el espacio
público.

El uso intensivo que se vive hoy en la
vía publica provoca indefectiblemente un
estrés del paisaje urbano que necesita
un mantenimiento extraordinario y una
atención especial para la protección y
mejora de los valores paisajísticos que
conforman la imagen de la ciudad. Si ha-
ce unos años la principal preocupación
era la rehabilitación y modernización del
parque inmobiliario existente, en los úl-
timos cinco años hemos vivido un pro-

ceso de fuerte demanda del espacio ur-
bano como plataforma preferente de ex-
presión y proyección de la actividad ur-
bana. En consecuencia vemos como el
papel primordial del Institut está deri-
vando hacia el de ser interlocutor único
y válido a la hora de ordenar y raciona-
lizar el paisaje urbano.

Este es un componente fundamental
para comprender que con su gestión el
instituto se ha convertido en el instru-
mento decisivo en la conservación del
entorno i la mejora del espacio común.
El balance de actuaciones que os pre-
sentamos actualmente marca en este
sentido una línea divisoria en el cambio
de siglo, más allá de la pura diferencia-
ción cronológica. 

Por un lado, subraya la importante
evolución que la campaña Barcelona,

posa't guapa ha realizado en los prime-
ros años del siglo XXI, durante los cuá-
les se ha puesto el acento de forma es-
pecial en aquellos programas y ayudas
dirigidos a la mejora de la calidad de vi-
da de los ciudadanos; desde nuevos pro-
gramas como la adaptación de los pisos
a las necesidades de las personas con
movilidad reducida, hasta el refuerzo de
los programas que contribuyen a las me-
joras medioambientales como la instala-
ción de placas solares y hasta la deter-
minación de los diferentes usos de la
publicidad. 

La campaña por la Protecció i Millora
del Paisatge Urbà comenzó hace 22
años animando a la ciudadanía a poner
a Barcelona guapa. Para después pasar
a promover una Barcelona guapa y se-
gura, y ya en este siglo, comenzar a pro-

mover la idea de que hace falta trabajar
para una Barcelona que contribuya des-
de el ámbito local a una mejora del me-
dioambiente y a un mayor respeto del
espacio común.

Así pues, no es casualidad que la cam-
paña Barcelona, posa't guapa haya si-
do el modelo a seguir de otras ciudades
y un referente internacional. Y lo han he-
cho con nuestra colaboración y compli-
cidad. Estamos satisfechos de compar-
tir nuestro know how con otros gobiernos
locales del mundo, porque sabemos que
es un tipo de política que repercute di-
rectamente y de manera beneficiosa en
la calidad de vida de todos los que vivi-
mos en una gran ciudad. Este siempre
ha sido nuestro objetivo: mejorar la cali-
dad de vida de la ciudadanía. Y en esto
seguimos trabajando.2

HACIA UNA MAYOR CALIDAD DE VIDA
la tribuna

Barcelona impulsa
la protección y
mejora del paisaje
La campaña ofrece desde hace 22 años
subvenciones para la rehabilitación de viviendas

M ROMÁN GÁLVEZ
Área Monográficos 
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U
n edificio o una vivienda no
son un bien perdurable inde-
finidamente, sino que requie-
ren de una adecuada conser-
vación, y este es un plan-

teamiento cultural que todavía es ajeno
en nuestro modelo social. Generalmente,
mientras el edificio es nuevo nadie se pre-
ocupa del mantenimiento y solo se plan-
tea su necesidad a partir de la aparición
de determinadas señales de deterioro,
muchas veces consecuencia de una evi-
dente falta de previsión. 

Si se valora el alto volumen de inversión
que representa un edificio o una vivienda,
y el creciente esfuerzo familiar por com-
prarlo, es fácil comprender la importancia
de prolongar su tiempo de uso a través
de un correcto proceso de mantenimien-
to. A la vez, la escasez de suelo, por un
lado, y el alto precio de las viviendas ha-
cen que la rehabilitación, en un futuro in-
mediato, aparezca más como una nece-
sidad que como una alternativa. 

Pero para que puedan acometerse de-
terminadas obras de rehabilitación en los
barrios que más lo necesitan se choca
frontalmente con la rigidez de las orde-
nanzas municipales. Considerando el gra-
ve problema de vivienda que existe en
grandes ciudades como Barcelona y otros
municipios aledaños, el futuro de estas
conurbaciones en donde el suelo se es-
tá agotando a pasos agigantados son,
básicamente, la regeneración de los cas-
cos antiguos y la rehabilitación. Aunque
esta última es preciso hacerla asumible,
lo cual requiere de ordenanzas ajustadas
a la realidad, además de otros estímulos. 

De hecho, coexisten dos tipos de or-
denanzas: una de carácter técnico y ur-
banístico y otra de contenido jurídico, y
demasiado a menudo ambas de difícil apli-
cación en barrios o centros históricos don-
de la rigidez de la normativa, en general
pensada para la vivienda de nueva cons-
trucción, impide cualquier clase de actua-
ción. En este sentido sería del máximo in-
terés unir las experiencias de las
administraciones y la del sector privado a
fin de alcanzar el consenso a través de

una normativa integradora que facilitara
actuaciones con criterios realistas y esti-
mulantes. En este sentido, la rehabilita-
ción debería tener un tratamiento diferen-
cial frente a la vivienda de nueva
construcción, adaptando a un tiempo las
ordenanzas municipales y la legislación
general. 

Los poderes públicos deben discernir
con exactitud y realismo entre lo que es
obligatorio (para rehabilitar) y lo que es po-
sible. Siempre será mejor tener edificios
rehabilitados parcialmente que no tener-
los. El suelo es un recurso escaso y no re-
novable y por tanto hay que procurar man-
tener un equilibrio entre los diversos usos

del mismo. Es importante, pues, que la
ciudad que está ya construida, pueda ser
aprovechada al máximo para evitar su cre-
cimiento indiscriminado, por ello las polí-
ticas de rehabilitación de viviendas y revi-
talización de los cascos históricos son
fundamentales. La medida del grado de
rehabilitación de viviendas antiguas en una
ciudad es una forma indirecta de evaluar
el nivel de aprovechamiento del recurso
suelo. La restauración de edificios en es-
tado ruinoso y su transformación en vi-
viendas de calidad, supone una revalori-
zación de estos espacios y un ahorro im-
portante de suelo. A pesar de haberse in-
crementado sustantivamente en el último

decenio, lo cierto es que la rehabilitación
en nuestro país aún tiene un largo cami-
no por recorrer para enjugar el diferencial
con el resto de los países europeos. El pe-
so de la rehabilitación en España es del
27%, un porcentaje un tanto alejado de
los que se dan en países como Inglaterra
y Holanda, que se mueven  entre el 38%
y el 40%, y de otros como Suecia, Norue-
ga, Dinamarca y Finlandia, que con más
tradición, se mueven alrededor del 40%-
45%. En cualquier caso, la actividad de
rehabilitación en nuestro país continúa con
una tendencia al crecimiento. Hoy este
potencial se encuentra todavía en        ví-
as de realización muy superiores a las de

LA FALTA DE SUELO EN LAS CIUDADES
HACE NECESARIA LA REHABILITACIÓN 

la tribuna

EnricREYNA
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE PROMOTORES
Y CONSTRUCTORES DE EDIFICIOS DE BARCELONA

El peso de la
restauración 
en España es aún
inferior al de Europa

LA COMPARACIÓN

DUn edificio no es un bien perdurable,
requiere de una adecuada conservación

Un operario trabaja en la restauración de una fachada.
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Ascensor en el interior de un edificio.

M SOFÍA MARTÍN
Área Monográficos 

E
l conjunto de nuevos ascenso-
res instalados en Catalunya ha
aumentado en los últimos años
situándose en torno a los 6.000
nuevos aparatos anuales. La

edificación de nuevas viviendas y el im-
portante número de rehabilitaciones que
se están llevando a cabo han propiciado
el incremento de esta cifra. Instalar un as-
censor en aquellos edificios que aún no
tienen es una apuesta de futuro para los
propietarios ya que, por una parte, se me-
jora la calidad de vida de los residentes;
por otra, las viviendas se revalorizan de
forma considerable. 

En la actualidad, la supresión de barre-
ras arquitectónicas es un asunto social de
primera línea para las administraciones.
Instalar un nuevo ascensor o renovar uno
ya existente ayuda a que las personas ma-
yores o con algún tipo de discapacidad
realicen con más facilidad las tareas dia-
rias. En la actualidad, aún hay personas
que no pueden salir de su hogar porque
no disponen de un elevador en el edificio
en el que residen. 

Por todo ello, desde hace unos años,
las entidades municipales y la Generalitat
de Catalunya ayudan a los propietarios
para que rehabiliten o mejoren sus vivien-
das. Por un lado las comunidades de pro-
pietarios se ven beneficiadas por la ley
5/2006 del 26 de julio relativa a derechos
reales. La ley afecta al régimen de unani-
midad y mayorías para la toma de acuer-
dos. Respecto a la instalación o reforma
del ascensor de la escalera, desaparecen
las tres quintas partes y se establecen los
acuerdos por cuatro quintas partes. Tam-
bién se mantienen las mayorías simples.

Por otro lado, las instituciones ofrecen
ayuda económica para la renovación o ad-
quisición de un elevador. Este apoyo ha
propiciado que ciertas empresas se ha-
yan especializado en la instalación de as-
censores en aquellos edificios que no dis-
ponen. Estas empresas se ocupan,
incluso, de asesorar a los clientes respecto
a la solicitud de ayudas y subvenciones.   

A pesar de todo, el Gremio Empresa-
rial de Ascensores de Catalunya señala
que, hoy en día, muchos presupuestos
están paralizados en espera de que se
concedan las ayudas por parte de las ad-
ministraciones públicas. En consecuen-
cia, muchas de las peticiones de instala-
ción de nuevos elevadores no se llevan
a cabo: los propietarios no firman la acep-
tación hasta saber si se van a beneficiar
de alguna subvención o de alguna ayuda.

MANTENIMIENTO PERIÓDICO
Para mayor seguridad de los usuarios, los
ascensores deben pasar inspecciones pe-
riódicas. En caso de edificios públicos es
necesario que los controles se realicen ca-
da dos años. Los elevadores instalados
en edificios con más de cuatro pisos o
más de 20 viviendas, la inspección se re-

aliza cada cuatro años. El periodo se alar-
ga en caso de ascensores que no tengan
ninguna de las características anteriores.

En Catalunya, ECA y Icit son las enti-
dades de inspección y control concesio-
narias de la administración encargadas de
realizar las revisiones periódicas.

El propietario o titular de un elevador
tiene la obligación de solicitar a alguna de
las entidades anteriores la realización de
una inspección. No obstante, en ocasio-
nes es la propia empresa la que se en-
carga de recordar la necesidad de reali-
zar una revisión del aparato.

Según fuentes del Gremio Empresarial
de Ascensores de Catalunya, es obliga-
torio que las comunidades de propieta-
rios tengan un contrato de mantenimien-
to con alguna empresa especializada en
instalar o conservar ascensores.2

Subvenciones para la renovación 
o instalación de nuevos elevadores
El Gremio Empresarial de Ascensores de Catalunya critica la espera en la concesión de ayudas de la Administración

EN EL CASO de nuevas viviendas (o de
edificios en los que se están llevando
cabo obras de rehabilitación), es habi-
tual que los primeros vecinos utilicen
el ascensor como montacargas para
transportar el material de la mudanza.
El Gremio Empresarial de Ascensores
de Catalunya recomienda que los ele-
vadores no se pongan en marcha has-
ta que no esté finalizada la obra por
completo para evitar desperfectos y
averías de alto coste.

El uso indebido de un elevador im-
plica factores de riesgo, ya que los as-
censores de las viviendas inacabadas
no disponen del contador de corriente
definitivo. Si se emplea en esas condi-
ciones es posible que falle y se dispa-
ren los diferenciales dejando el apara-
to entre dos pisos. Además, en los
edificios en construcción es habitual
que la comunicación bidireccional no
funcione. En ese caso, la petición de
socorro no puede realizarse si el apa-
rato se avería. 

En este sentido, el gremio pide que
la administración legisle expresamen-
te en contra de esta práctica. 

la medida

FACTORES DE RIESGO

Asegurar 
un buen uso

El objetivo es
eliminar barreras
arquitectónicas 
en los edificios

ES RECOMENDABLE que los propietarios exijan a la empresa encargada
de realizar el mantenimiento del ascensor que compruebe a fondo el esta-
do del aparato. El objetivo es garantizar la seguridad del mismo y, para ello,
es necesario que los ascensoristas se cercioren de que los elevadores cum-
plen con las características requeridas por la normativa.

El Gremio Empresarial de Ascensores de Catalunya recomienda que, an-
tes de contratar los servicios de una empresa de mantenimiento de ascen-
sores, los usuarios se aseguren de su fiabilidad. Las empresas deben con-
tar con los medios materiales adecuados a su actividad y deben tener
cubierta la responsabilidad civil por accidente. También es necesario que
dispongan del personal exigido en el reglamento, ya que la correcta con-
servación de un ascensor garantiza la seguridad de los usuarios.

la normativa

Cumplir con el reglamento 



Páginas especiales MARTES
27 DE FEBRERO DEL 2007 el Periódico 9

paña es insuficiente. Pero en general, ha
funcionado, ha servido para que el pú-
blico se mentalice y entre en una diná-
mica muy positiva. El problema es que
ahora las ayudas no llegan a todas partes
porque todo el mundo sabe que existen
y hay más gente interesada en pedirlas.

-¿Dónde queda el debate entre el
mantener y el rehabilitar?

-El debate trata dos escalones enca-
minados a un mismo objetivo a nivel cuan-
titativo, aunque la rehabilitación viene pro-
vocada por la falta de mantenimiento. El
problema se hace patente cuando se pre-
sentan ambas solicitudes de golpe. Este
tema ha estado durante tanto tiempo dor-
mido que ahora tenenemos que hacer
frente a las dos acciones a la vez. De es-
ta manera, sucede que hoy en día no hay

“Participamos,
opinamos 
y sugerimos
soluciones”

T
ras el reciente fallecimiento del
antiguo presidente del Col·le-
gi d’Administradors de Fin-
ques de Barcelona i Lleida,
desde hace poco más de un

año Josep María Gual ha sido el encar-
gado de tomar las riendas de esta insti-
tución, una de las más relevantes para el
buen estado y funcionamiento de una ciu-
dad como Barcelona, que desde hace
años está en constante cambio.

-En la actualidad, ¿Cuál es el esta-
do de la rehabilitación en Barcelona?

-Hoy en día se está trabajando mucho
en ese aspecto debido a que la normati-
va municipal exige que las fincas dispon-
gan de un certificado de solidez de las fa-
chadas. A partir del informe y de este
certificado se puede continuar con la re-
habilitación que necesita un edificio. La
ciudad ha mejorado mucho en los últimos
años, prueba de ello son las importantes
modificaciones que se observan. Hace
años Barcelona se benefició de un plan
de ayudas para rehabilitar antiguos barrios
en el que participó el gobierno a través del
Ministerio de Vivienda, la Generalitat y el
ayuntamiento. En Barcelona se destinó al
distrito de  Ciutat Vella, en Madrid al ba-
rrio de los Austrias y en Córdoba al barrio
de La Judería.  

-¿Existe algún tipo de ayuda o sub-
vención para los particulares?

-La ayuda que recibieron en aquel mo-
mento dio un gran empujón a esos ba-

rrios. Gracias a esas ayudas se llevo a ca-
bo un buen trabajo de rehabilitación que
sirvió de estímulo. Desde entonces este
tipo de acciones se han generalizado y,
en la actualidad, abarcan prácticamente
la totalidad de los barrios de la ciudad. En
esta línea, existen una serie de subven-
ciones que otorgan la Generalitat y el
Ayuntamiento de Barcelona, pero son in-
suficientes, no se destina todo el dinero
que nos gustaría y, a menudo, el gran in-
conveniente es que llegan con retraso. Se-
ría necesario encontrar una manera para
que el beneficiario de las ayudas solo tu-
viese que buscar la parte del coste de la
obra que va tener que asumir. En la prác-
tica, ha de pagar desde un principio el cien
por cien de la obra y esperar a recupe-
rarse más adelante. 

-¿Qué tipo de relación mantienen
con el Ayuntamiento de Barcelona?

-Participamos, opinamos, sugerimos
soluciones y aportamos nuestras suge-
rencias al consistorio y a la Generalitat.
Mantenemos un contacto muy próximo
con el ciudadano y percibimos la otra par-
te del problema: cómo se está viviendo en
la calle. Sin embargo, sería necesario que
nos organizáramos más, faltan reuniones
de seguimiento para poder hablar de có-
mo están funcionando las cosas.

-¿Campañas como Barcelona, po-
sa't guapa son útiles?

-Han servido para mentalizar y ayudar,
si bien como impulso económico la cam-

tiempo suficiente para hacer una preven-
ción eficaz y actuar antes de que la finca
se encuentre muy degradada.

-¿Qué medidas se deberían adop-
tar para evitar esta situaciones?

-Por un lado, es necesario seguir men-
talizando a los propietarios y a las comu-
nidades. El objetivo es que se apoyen y
confíen en el asesoramiento técnico es-
pecializado a la hora de solicitar los pre-
supuestos de las obras que desean rea-
lizar. De este modo, las mejoras se llevan
a cabo con detención para que el gasto
sea el adecuado, se utilice debidamente
y se aproveche al máximo. Por otro la-
do, el hecho de recurrir a estos profesio-
nales garantiza que se lleven a cabo las
acciones necesarias en las tareas de man-
tenimiento de los edificios.2

POR ROMÁN  GÁLVEZ

Josep Maria

GUAL
PRESIDENTE DEL COL·EGI D’ADMINISTRADORS
DE FINQUES DE BARCELONA I LLEIDA

la entrevista

El colegio seguirá mentalizando a los propietarios
sobre la necesidad de un buen mantenimiento

Detalle decorativo del techo del Palau de la Música.

LA OPINIÓN

“La ciudad ha mejorado,
prueba de ello son las
modificaciones que 
se observan”

“Recurrir a profesionales
garantiza que se 
lleven a cabo las 
acciones necesarias”

“Existen subvenciones
del ayuntamiento pero
no todas las que 
serían necesarias”

LA PETICIÓN
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CLAR REHABILITACIÓ
C/ Juli Galve Brusson, 2-6. Pol. Ind. Badalona Sud. Badalona. Tel. 93/342.57.48

TÈCNIQUES DE REHABILITACIÓ
C/ Entença, 227, local 1. Barcelona. Tel. 93/205.10.56

RR BARCELONA, SL
Av. Diagonal, 381 3r 2a. Barcelona. 
Tel. 93/416.14.13

REHAC S.A.
C/ Juan Ramón Jiménez, 25-27. L’Hospitalet de Llobregat. 
Tel. 93/409.93.60

FACHADAS OSORIO
Av. Sant Ildefons, 21, baixos 1a. 
Cornellà de Llobregat. Tel. 93/471.00.07

CONTRACTA
Av. Mistral, 41-43, entl. 4t. Barcelona. Tel. 93/325.58.28
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ANPE 2000, SL
C/ Varsòvia, 33 baixos. Barcelona. Tel. 93/433.45.63

GTA EUROPA
C/ Floridablanca, 94 baixos. Barcelona. Tel. 93/425.15.25

SIMOD CONTROL
C/ Mossèn Jacint Verdaguer, 7. Sant Celoni. 
Tel. 93/867.53.81

XEDEX
C/ Balmes, 334, entl. 2a. Barcelona. Tel. 93/211.42.43

CONSTRUCCIONS CURTO
C/ Balmes, 243, 1r 3a. Barcelona. Tel. 93/238.56.93

CONSTRIBERIC
C/ Principat d'Andorra, 13-17 Nau A. Sant Boi de Llobregat.
Tel. 93/659.35.14



“Es tan importante rehabilitar la 
fachada de una casa como su interior”
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“Nuestro objetivo es tratar los diseños de nuestros clientes para que no pierdan calidad después de ampliarse”

hace 30 años pegando carteles en las co-
lumnas anuncio de la calle. Aún seguimos
haciendo este tipo de carteles, aunque
hemos diversificado espectacularmente
nuestra producción. Las lonas para cubrir
edificios suponen un porcentaje peque-
ño, pero no por ello menos importante, de
nuestro trabajo. Fabricamos de media
unas cuarenta o cincuenta lonas de este

S
i pasean por las calles de Bar-
celona o de cualquier otra
gran ciudad de nuestro país y
de repente se encuentran con
una modelo de veinte metros

de altura anunciando una marca de ropa,
o con una sonrisa gigante, o con una co-
lorista ilustración en pleno Passeig de Grà-
cia, probablemente se trate de una de las
lonas fabricadas por Marc Martí para cu-
brir edificios en fase de restauración. La
prestigiosa empresa de servicios publici-
tarios se ha convertido en sus treinta años
de existencia en un referente del sector
con capacidad para rotular sobre cual-
quier material o superficie. Hablamos con
su fundador, Marc Martí. 

-¿Qué les diferencia del resto de fa-
bricantes de este tipo de materiales? 

-En primer lugar, somos una empresa
con talleres en Barcelona, Madrid y Va-
lencia, y con uno de los parques de ma-
quinaria de impresión digital de gran for-
mato más importantes de España. Pero,
sobre todo, yo creo que la diferencia bá-
sica es que a partir del diseño del cliente,
lo hacemos prácticamente todo: hacemos
las costuras, manipulamos todo tipo de
lonas y, por regla general, hacemos tam-
bién la instalación, a diferencia de otras
empresas que subcontratan a terceros.    

-¿Cuál es el proceso que se sigue
desde que se empieza a fabricar una
lona hasta que se retira del edificio?

-Esto varía según las ordenanzas mu-
nicipales de cada ciudad. En el caso de
Barcelona, confluyen cuatro intereses: el
de la comunidad de propietarios, el del
Ayuntamiento de Barcelona, el de los fa-
bricantes de la lona –en este caso noso-
tros–, y el de la empresa intermediaria, que

es la que realiza la gestión. Todos estos
cobran, y después hay otros que pagan,
que son los anunciantes. Aquí el conjun-
to resulta más caro que en otras ciuda-
des, ya que hay una normativa más res-
trictiva en este sentido.

-Ya hace tres décadas que empe-
zasteis…

- Sí, fue en el año 1977. Empezamos

tipo al año. También nos encargamos de
fabricar las lonas que cubren las obras de
una tienda en un centro comercial, por
ejemplo. 

-Debe ser difícil destacar alguna lo-
na en especial…

-Bueno, hasta principios de febrero he-
mos tenido una gran lona en Passeig de
Gràcia con Aragón, hecha por el pintor e
ilustrador Phillip Stanton, que es especial
porque no es una foto sino una ilustración.
En la catedral de Barcelona también ha-
bía hasta hace poco una lona bastante
importante. 

-¿Técnica o estética? 
-La parte estética viene bastante de-

terminada por los propios diseñadores y
publicistas que nos envían las propues-
tas. Nosotros tampoco podemos mani-
pular demasiado lo que nos envían, aun-
que nuestro objetivo es tratar los diseños
de nuestros clientes para que no pierdan
calidad después de ampliarse hasta gran-
des dimensiones. 

-¿Qué importancia tiene en su opi-
nión la rehabilitación de edificios en
una ciudad como Barcelona?

-Creo que la rehabilitación es básica pa-
ra una ciudad como esta, pero para mí es
tan importante rehabilitar la fachada de
una casa como su interior. Por ejemplo,
en el Eixample, que es donde se rehabili-
tan más edificios de toda la ciudad, tene-
mos unas fachadas bastante austeras,
pero el interior es muy interesante, con
mosaicos, vidrieras, yeso, cerámicas, pa-
vimentos, carpintería, latón, hierro forja-
do, etcétera, y esto no debería permitirse
que se tirara al suelo. Por otra parte, creo
que es un error no actuar más allá del ca-
so de los edificios protegidos.2

Unos operarios colocan una lona para cubrir las obras de rehabilitación de la fachada de la catedral de Barcelona.      

“Creo que es un error
no actuar más allá 
del caso de los 
edificios protegidos”

LA REFLEXIÓN 

POR DAVID SABATÉ

Marc
MARTÍ
GERENTE DE LA EMPRESA MARC MARTÍ

la entrevista
LA EVOLUCIÓN

“Empezamos hace tres décadas pegando carteles 
en las columnas anuncio [...].Ahora tenemos uno de 
los mayores parques de impresión digital de España”
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E
l Código Técnico de la Edi-
ficación (CTE) obliga a la
instalación de captadores
solares para satisfacer par-
cialmente las necesidades
de agua caliente sanitaria de

los edificios, tanto en los de nueva cons-
trucción como en los que son rehabilitados
en más del 25% de su superficie total. Es-
ta reforma supone un importante reto pa-
ra el mercado inmobiliario: ejecutar insta-
laciones solares de calidad con un servicio
de mantenimiento eficaz, que puedan ge-
nerar la energía térmica deseada y hacer
más sostenibles los edificios al reducir su
consumo energético. 

Factores como el clima y la estacionali-
dad pueden afectar negativamente a la can-
tidad de energía que generan los sistemas
solares, por lo que estos no pueden garan-
tizar en todo momento el abastecimiento
de agua caliente que necesita el edificio.
Por eso es preciso disponer entonces de una
energía de apoyo que complemente al sis-
tema solar, cuando este sea insuficiente. 

“Frente a las soluciones eléctricas, un
sistema individual de producción de
agua caliente alimentado con gas natu-
ral ofrece mejores prestaciones en cali-
dad y economía”, opinan responsables de
Gas Natural. Según estas fuentes, el gas
natural proporciona un caudal continuo de
agua caliente, no limitado a la capacidad
de un termo eléctrico, que necesita de pe-
riodos de espera de, al menos, dos horas
cuando se agota el agua almacenada. La
segunda ventaja –afirman– “es su coste
económico, porque se reduce a la mitad
del que conlleva la energía eléctrica”. En
tercer lugar, los expertos de Gas Natural
destacan la importancia de tener en cuen-
ta “que utilizar la energía eléctrica co-
mo apoyo de un sistema solar conlleva
un incremento del número de captado-
res solares necesarios, lo que aumenta
su coste y el tamaño de superficie ocu-
pada de terrazas y cubiertas, un espacio
no siempre disponible”.

Además de estas ventajas, los represen-
tantes de Gas Natural aseguran que, si se
atienden los factores medioambientales
más importantes, “las emisiones asocia-
das a la utilización del gas natural son
mucho menores que las asociadas al con-
sumo eléctrico o a las de cualquier otro
combustible tradicional como el gasó-
leo”. Por eso no dudan en afirmar que es-
ta es la solución más sostenible y respe-
tuosa con el entorno.

PREPARADA PARA EL RETO 
Consciente del gran reto que supone este
nuevo panorama energético, Gas Natural
ha desarrollado una serie de productos y
servicios para satisfacer las necesidades
actuales y futuras del mercado. Estos pro-
ductos se han pensado tanto desde la ópti-
ca del constructor, con el fin de minimizar
los trabajos asociados a la ejecución de una
instalación solar de calidad, como de la co-
munidad de propietarios, para que no ten-
gan que preocuparse del funcionamiento
de la instalación. En este sentido, los prin-

cipales objetivos de la firma son “colabo-
rar con los promotores y constructores
en el desarrollo de instalaciones sola-
res de calidad, cumpliendo con los ob-
jetivos del CTE y ofrecer un servicio de
alta calidad en el mantenimiento de las
instalaciones solares, que vele por la efi-
ciencia y el servicio de la misma”, afir-
ma un portavoz de la entidad.

Para llevar a cabo estos objetivos, Gas
Natural dispone de una amplia red de ins-
taladores y mantenedores con una elevada
capacidad y experiencia en la ejecución de
instalaciones, además de disfrutar de al-
gunos acuerdos con empresas líderes del
sector solar que aportan los mejores equi-
pos del mercado. 

NUEVOS SERVICIOS
En función de las necesidades de los pro-
motores y constructores, Gas Natural ofre-
ce tres alternativas –el producto gnSolar,
en sus versiones integral, obligatorio y bá-

sico– para que puedan ofrecer a sus clien-
tes la máxima rentabilidad sobre las ins-
talaciones. Con esta línea de productos, el
promotor o constructor dispone de una co-
laboración total para la ejecución de sus
proyectos solares, que se desarrollarán con-
juntamente con Gas Natural para conse-
guir una mayor calidad y servicio. Las ven-
tajas de este tándem, según la empresa, son
la colaboración en la fase de prediseño del
proyecto, el seguimiento del desarrollo de
la obra mediante visitas a la obra, la reali-
zación y puesta en marcha de la instala-
ción y el sello de garantía que ofrecen los
productos de Gas Natural.

Asimismo, el promotor puede acordar
con Gas Natural la ejecución de la insta-
lación solar bajo el concepto de llave en
mano, de manera que todas las fases ne-
cesarias para la obtención de una instala-
ción de calidad sean realizadas por Gas
Natural, con la consiguiente despreocupa-
ción por parte del promotor o del cons-

tructor de la obra tanto en la fase de eje-
cución como en la posterior operación de
la instalación.

VENTAJAS PARA EL PROPIETARIO
Si Gas Natural participa y opera estas ins-
talaciones, la comunidad de propietarios,
e indirectamente el promotor o construc-
tor, se podrán aprovechar también de las
ventajas que supone disponer de una ins-
talación, además de percibir las siguientes
prestaciones: mantenimiento obligatorio
de la instalación solar, mantenimiento co-
rrectivo, asesoramiento técnico, asistencia
telefónica y equipos de valor añadido. La
utilización de las prestaciones que ofrece
Gas Natural con estos productos garanti-
za al promotor y constructor la ejecución
de una instalación solar de calidad y, por
lo tanto, la revalorización de las promo-
ciones, gracias a que cuentan con instala-
ciones solares eficaces. Más información
a través de ssolar@gasnatural.com.

APUESTA POR EL BINOMIO

SOLAR-GAS
GAS NATURAL CONSIDERA QUE ESTE SISTEMA ES LA SOLUCIÓN ENERGÉTICA MÁS EFICIENTE

EL CÓDIGO
TÉCNICO DE LA
EDIFICACIÓN
INCLUYE
ESTRICTAS
EXIGENCIAS 
DE RESPETO AL
MEDIOAMBIENTE

REQUISITOS
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E
n un mismo documento tridi-
mensional estamos combi-
nando el proyecto arquitec-
tónico, con el de escultura

monumental y el de restauración. A la
vez, generamos una plataforma de
gran utilidad para la posterior gestión
del edificio e incluso para futuros pro-
ductos museísticos, didácticos y de
accesibilidad relacionados con el mis-
mo”, asegura el director de Applus+Art,
Juan Sanz. La digitalización en 3D se per-
fila como uno de los soportes tecnológi-
cos de moda  en la conservación y reha-
bilitación de fachadas. Su objetivo principal
es la creación de un modelo matemático
que permita la definición de espacios, a
partir de la reforma de los paramentos pre-
existentes, y el cálculo estructural del pro-
yecto de ejecución.

Sanz pone un ejemplo: la restauración
de un edificio industrial modernista, con-
siderado sede de la fundación de una en-
tidad financiera. “Las utilidades conti-
núan haciéndose patentes a la hora
de construir los moldes para la fundi-
ción de las piezas escultóricas de fa-
chada y vestíbulo, a partir de los pro-
totipos de escala reducida trabajados
a mano por el escultor, así como en la
documentación y restauración de la
escalera de acceso”. En este caso, el
arquitecto colaboró con el escultor cuya
obra monumental se exponía en el vestí-
bulo y en la fachada de acceso. El pro-
yecto incluía la mejora de la escalera de

obra y acabado cerámico, en mal estado,
que unía la planta de acceso con la prin-
cipal. Para lograr un mayor espacio en el
vestíbulo fue necesario un vaciado es-
tructural notable del inmueble.

Para llevar a cabo el proyecto anterior,
la empresa Applus+Art combinó dos tec-
nologías de digitalizado 3D. Por un lado

el escáner láser 3D, con información de
color por punto y con cámara fotográfi-
ca digital externa, y por otro un sistema
de digitalización sin contacto por luz blan-
ca. Esta tecnología resulta de gran utili-
dad para realizar trabajos de documenta-
ción, restauración, conservación y difusión
de objetos de arte.2

M Y. G.
Área Monográficos 

El ascensor es un servicio que ayu-
da a suprimir las barreras arquitec-
tónicas de los viejos edificios. Por

tanto, mejora la movilidad de los inquili-
nos y su calidad de vida. En la actualidad,
se están instalando este tipo de elevado-
res en los inmuebles antiguos que no dis-
ponen de ellos. Precisamente, la empre-
sa Northrop Furet se ha especializado en
el montaje de ascensores en esta clase
de  edificios, aunque también realizan re-
formas y tareas de mantenimiento. Se tra-
ta de un mercado que “está en auge
gracias a las ayudas que conceden

las administraciones para promover
la rehabilitación de edificios con ca-
rencias en servicios comunitarios”,
según fuentes de la empresa. Unas sub-
venciones que en algunos casos pueden
cubrir más de la mitad del importe de las
obras. Por esta razón, destaca la compa-
ñía, “ahora es el momento más propi-
cio para  iniciar obras de este tipo”. 

La instalación de ascensores es una ac-
tuación que implica una gran complejidad,
sobre todo, cuando se trata de espacios
muy reducidos como es el caso de los
edificios antiguos. En este sentido, el apro-
vechamiento del espacio disponible es de-
terminante para su colocación. Por esto,
y según Northrop Furet, la empresa cuen-

ta con “profesionales capaces de ofre-
cer a las comunidades un servicio
completo y de calidad”, con la garan-
tía del certificado de calidad ISO 9001. In-
cluye tanto el montaje del elevador, como
las obras para su colocación y los traba-
jos de pintura, electricidad y lampistería.
Eso sí, antes de iniciar la intervención se
realiza un estudio previo “sin ningún
compromiso para el cliente”. Por otro
lado, Northrop Furet no solo se dedica a
los proyectos nuevos, sino también a la
reforma de ascensores antiguos o dete-
riorados. Esta intervención integral se re-
aliza con los sistemas de seguridad más
avanzados y un servicio de mantenimiento
de calidad y con todas las garantías.2 Ascensor en el interior de un edificio.

Digitalización en 3D de la escultura Zulo, de Víctor Ochoa. 

Más movilidad y calidad de vida
Northrop Furet está especializada en la instalación de ascensores en inmuebles antiguos

Una trabajadora de C&J Casadevall.  

En todas la ciudades y pueblos exis-
ten edificios emblemáticos e histó-
ricos, dignos de recordar. Su recu-

peración y mantenimiento requiere de una
técnica especializada para devolver la luz
y la vida a estas joyas arquitectónicas. Y
en eso, es especialista la empresa C&J
Casadevall. Su sólida trayectoria de 120
años le han hecho dominar diferentes téc-
nicas como los esgrafiados, relieves, re-
vestimientos tipo veneciano o los plan-
chados al fuego. Ahora, la empresa tam-
bién ha apostado por las nuevas tecnolo-
gías y ha adquirido un aparato láser tridi-
mensional que, entre otras funciones, ha-
ce un seguimiento arqueológico, un levan-
tamiento planimétrico o fotografías virtua-
les. Con este nuevo sistema, “el trabajo
se realiza de forma más rápida y se
reducen costes”, según fuentes de C&J
Casadevall. 

Entre sus servicios, la empresa se de-
dica a la conservación de fachadas y es-
caleras, eliminación de humedades, tra-
tamientos antigrafitos, reposición de cerá-
mica, conservación de obras de arte y del
patrimonio cultural o rehabilitación de bal-
cones y ornamentos, entre otros. 

C&J Casadevall ha desarrollado pro-
yectos de gran valor arquitectónico, co-
mo en el Parlament de Catalunya, la Ca-
sa Ametller o el Palau Marc, además de
otras actuaciones en otros edificios em-
blemáticos de Catalunya, como la Casa
Duran, de Cervera o la Casa Negre, de
Sant Joan Despí. También ha realizado in-
tervenciones de relieves en centros co-
merciales, como es el caso de La Roca
Village, en la Roca del Vallès. Otras obras
importantes son la Casa dels Velers y la
joyería Joaquín Berao.2

Apuesta
tecnológica
en tareas de
conservación
M Y. G.

Área Monográficos 

LA TECNOLOGÍA ES ÚTIL
PARA LA DIFUSIÓN 
Y LA DOCUMENTACIÓN
DE OBJETOS DE ARTE

TECNOLOGÍA

Auge de la restauración virtual
La digitalización en 3D aúna en un solo proyecto arquitectura, escultura y rehabilitación de edificios  
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“Generamos menos escombros
porque evitamos el derribo. Así
fomentamos la sostenibilidad”

un certificado donde garantizamos la ca-
lidad tanto del trabajo que hemos realiza-
do como del material empleado. Precisa-
mente, Sistema de Reforç Actiu ha reno-
vado por tercer año consecutivo la certi-
ficación de su sistema de calidad ISO 900.
Además, este año también ha renovado
el documento de idoneidad técnica que
otorga el Instituto Eduardo Torroja de Ma-
drid, que constata que Nou/Bau es uno
de los primeros productos para la cons-
trucción que cumple  con los requerimien-
tos del Código Técnico de la Edificación.

-¿Actualmente, el sector de la re-
habilitación está en alza? 

-Sí. El mundo de la rehabilitación ha
abierto nuevos horizontes empresariales

E
n la actualidad, el parque in-
mobiliario que se generó en los
años 60 se encuentra en una
situación precaria. Las cons-
trucciones no son eternas y,

por tanto, necesitan de actuaciones de
rehabilitación y mantenimiento para reno-
var su imagen y reforzar su seguridad. To-
dos los techos, con el tiempo y la hume-
dad, sufren degradaciones (aluminosis,
corrosión o termitas) que pueden llegar a
ser fatales si no se interviene. Esta inter-
vención deja de ser un inconveniente con
el sistema Nou/Bau, una solución revolu-
cionaria, rápida y cómoda, además de una
oportunidad para revalorizar la vivienda. 

-¿Qué es Nou/Bau?
-Nou/Bau es un sistema para renovar

los forjados que presentan problemas. En
concreto, se trata de realizar una susti-
tución funcional de la viga afectada sin ne-
cesidad de sacarla. Desde el primer mo-
mento de su montaje, el sistema Nou/Bau
descarga la viga vieja y, de esta manera,
se evitan las grietas que puedan aparecer
en el futuro. Es más, no solo soporta la vi-
ga afectada sino también el techo. Así que
no deberemos preocuparnos nunca más
de la vigas viejas. Aunque desaparecieran
del todo, no pasaría absolutamente nada.
Precisamente esto es lo que sucedía an-
tes de la creación del sistema Nou/Bau:
se colocaba una viga debajo del forjado
afectado, pero si el problema persistía, la
viga tendía a desaparecer y el forjado ce-
día. Ahora, con el nuevo montaje, el for-
jado vuelve a ser nuevo y aún mejor que
el original. 

Este sistema fue diseñado por el arqui-
tecto Narcís Majó con el objetivo de re-
solver los problemas que registraban los
edificios de cemento aluminoso, después
del trágico accidente del Turó de la Peira,
donde murió una persona a causa del de-
rrumbe de un edificio, que tenía alumino-
sis en 1991. Este incidente marcó un an-
tes y un después en el sector de la
rehabilitación. Y es que el mantenimiento
de los inmuebles se empezó a convertir
en una necesidad por la alarma social sus-
citada. Mientras la administración busca-
ba soluciones, el sistema Nou/Bau revo-

lucionaba el mercado. De ahí que recibiera
un reconocimiento al mejor producto in-
dustrial en Rehabitec-92. Hoy, han pasa-
do 16 años y ya se han montado más de
100.000 vigas Nou/Bau que se han con-
vertido en el sistema mejor y más segu-
ro de reparación de forjados. 

-¿Qué materiales utiliza?
-La resistencia de un forjado de hierro

o madera tiene que resistir los efectos de
la humedad. Por ello, las vigas Nou/Bau
están fabricadas de acero inoxidable pa-
ra evitar problemas que puedan surgir por
el paso del tiempo. Actualmente, debido
al incremento de los precios, también se
pueden fabricar en acero galvanizado con
la misma tecnología y garantías de dura-
bilidad de la galvanización. 

-¿Cuáles son sus ventajas?
-Las ventajas del sistema Nou/Bau son

infinitas. Su montaje es innovador, fácil y
cómodo. Su forma es extensible, es ma-
nipulable y se adapta a las diferentes lon-
gitudes de vigas de un edificio. Se puede
empotrar en el techo viejo, un dato im-
portante teniendo en cuenta que las vigas
con problemas se encuentran en inmue-
bles de poca altura y de difícil acceso. Co-
mo la viga Nou/Bau se encastra total-
mente en el techo antiguo, el nuevo queda
a la misma altura que el anterior.

Pesa poco y esto es muy importante
porque no se sobrecarga la estructura ori-
ginal y se manipula fácilmente. Además,
su montaje se puede realizar en edificios
habitados porque es una intervención rá-
pida y que genera el mínimo de obra y mo-
lestias. Su precio, además, es asequible. 

- ¿Qué proceso utilizan para repa-
rar los forjados?

-Desde Sistemas de Reforç Actiu, em-
presa que comercializa la viga Nou/Bau,
colaboramos con los técnicos y cons-
tructores para encontrar la mejor solución
para los problemas de los forjados. Rea-
lizamos el diagnóstico y el proyecto, el
montaje de la viga se realiza con equipos
homologados siguiendo un protocolo con-
creto, bajo un estricto control y supervi-
sión. De hecho, somos la única empresa
del mercado que nos dedicamos única-
mente al refuerzo de techos y que emite

y esto se nota mucho. No solo se cons-
tata en el elevado volumen de trabajo que
tenemos. Hoy en día no hay suelo dis-
ponible en los núcleos urbanos y se han
tenido que buscar otras fórmulas para
ofrecer un mayor parque de viviendas. De
ahí que la rehabilitación esté ahora en al-
za. Además, es una manera de revalori-
zar la vivienda.

-¿Cómo contribuyen a la sostenibi-
lidad ambiental en la construcción?

-No solo no generamos escombros, si-
no que evitamos el derribo de los edificios:
nuestro objetivo es rehabilitarlos salvando
la práctica totalidad de sus acabados e
instalaciones. Además, no utilizamos un
gran volumen de materias primas.2

POR EDUARD PALOMARES

Toni
AGUADÉ
GERENTE DE SISTEMAS DE REFORÇ ACTIU

la entrevista

Obra realizada por Nou/Bau 

LA OPINIÓN

“Colaboramos en todo el proceso de
rehabilitación,desde su diagnóstico
hasta su montaje bajo supervisión”

“Su colocación es una
solución segura,
asequible y no hace
bajar la altura de los
techos afectados”

LA INNOVACIÓN

“Renovamos vigas sin grandes obras”
“El sistema Nou/Bau repara los forjados degradados en los edificios habitados de forma rápida, eficaz y con calidad”




